

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA
Por un mes 8 rs. — Por trimestre 22 rs.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FORA FRANCO DE PORTO
Por un mes 10 rs. — Por trimestre 28.

Seccion Editorial.

A NUESTROS LECTORES.

Atendida la índole especial de nuestra publicación, nada creemos hoy mas importante ni mas reclamado por la opinion pública que el conocimiento minucioso y exacto de todas y cada una de las fincas, censos, foros y demás bienes que se desamortizan en nuestra provincia y de que va á incautarse el Estado.

Difícil en sumo grado es para cualquiera el poder adquirir una noticia aproximada al menos de la gran masa de fincas que van á pasar á dominio particular por medio de la venta: difícil tambien el hacer una indagacion de las que radican en cada término, de la procedencia de ellas y del número, clase, y condiciones de cada una, para poder calcular con estos antecedentes á la vista la que conviene á sus intereses y poder hacer la solicitud de venta, requisito indispensable para la subasta.

Esta dificultad es la que nos proponemos obviar por medio del *Diario*. Tenemos publicada la ley de desamortizacion y la instrucion para la venta. Para principios de julio empezaremos á insertar el *Inventario general* de todos los bienes que se desamortizan en la provincia de Córdoba, con cuantas noticias podamos adquirir acerca de ellos, que serán todas las necesarias, atendiendo al esmero con que hemos montado este servicio por medio de numerosos y activos corresponsales.

FOLETIN.

COSTUMBRES.

Hoy todo se compone de egoismo, de ignorancia, maldad y servilismo.

Corren los días, cual rápida locomotora, que hendiendo el elemento nos señala la corta vida del hombre, el cual como caballo desbocado corre precipitado, sin otro objeto que saciar sus deseos.

No repara jamás en las futuras contingencias, conducido por su egoismo y dominado por su amor propio, no procura mas que aparecer sabio, valiente y poderoso: nada le importan las victimas que pueda hacer en su orgullosa carrera, todo lo pisa, todo lo arrolla, todo lo destruye.

Para este hombre no hay placeres ni goces verdaderos: no hay sensibilidad, no hay dolor, no hay sentimientos: solo ambicion, maldad e ignorancia: osado con el débil, servil con el fuerte, se arrastra para vencer, se vende para gozar, se humilla para dominar y se orgullece cuando destruye y aniquila.

¿La máxima moral que nos sirve de tema, sería posible, que lo fuese para describir la historia de muchos hombres que aparecen con frecuencia en nuestra pobre sociedad?

Desgraciada sociedad aquella, en la que es preciso emplear para vivir, el vicio que reprueba la

En su día, y cuando empiecen las subastas, publicaremos *integros* cuantos anuncios tengan relacion con ellas, sin perjuicio de la constante insercion del inventario general.

Si los límites del *Diario* no fuesen suficientes para ello, los ampliaremos oportunamente por medio del ensanche de sus columnas ó de suplementos.

A pesar de los costos que este servicio nos ocasiona, en nada alteramos las condiciones de la suscripcion, y hacemos aquellos como una muestra de nuestro agradecimiento á los numerosos favorecedores de nuestra publicación.

Debemos advertir por último, que estando ya tan próxima la insercion del *Inventario general*, es indispensable que las personas que quieran nuevamente suscribirse al *Diario* lo hagan sin pérdida de momento para arreglar á su número la tirada; pues sentiríamos no poder despues completar las interesantes noticias de que va hecho mérito, por la falta de las que contengan los números cuyos ejemplares se concluyan.

IMPORTANCIA DE LA EDUCACION

La ilustración, este destello de la gloria del Omnipotente, al ir brillando por el mundo, señala esplendorosa la mejor conservacion del hombre, su bienestar sobre la tierra, y la dicha celestial que se ofrece á la virtud. Como la conservacion del hombre, sus justos goces, y la satisfaccion del buen obrar, dependen de las relaciones con los demás, de sus mútuos servicios, de aquí que la ilustracion proclama

opinion del hombre honrado y laborioso, el cual tiene que ceder á la fuerza de la opinion, presentando sus trabajos y conocimientos, para que sirvan de adorno á los seres despreciables que se visten siempre de trabajos prestados, explotando asi las miras de su agonizante ambicion.

¡Cuántos! y cuantos cuadros, nos presenta diariamente la sociedad de estos seres ampulosos, vejamen del género humano! baldón de la dignidad del hombre, que solo sirven de leccion especulativa contra la moral y la educacion; atrayendo á sí, almas débiles é inespertas, que cual débiles mariposas alucinadas por la llama artificial de esos fascinadores de oficio, vienen á morir en la llama voraz de su fuego abrasador.

Estos arlequines industriales los vemos constantemente usar la fraseologia de la adulacion y del sarcasmo. Sus arterias suspicaces y la mordacidad de su infame lengua, no encuentra repulacion digna, talento distinguido, virtud posible; y cual otro Paris, es su elemento favorito, introducir la desunion y la discordia en la mas entrañable amistad, llevando al seno de ella el dardo de la desconfianza, para nutrir sus ideas de especulacion, desuniendo para gozar y vencer.

Si el carnaval durase constantemente, las caretas ó antifaces quitarian las mascarar á los hombres que sin llevarlas encubren sagazmente tanto corazon de hiema.

¿Quién remediaría estos males?—La Educacion. ¿A quién debemos pedirla? El gobierno, nos lo podrá decir.....

A. V.

la moral universal, haciendo de todos los hombres una sola familia de auxiliares y hermanos. Para que se cumpliera tan santa mision, los que debieron al cielo mente privilegiada, fijaron la vista en la educacion de la niñez, y la clasificaron con bastante acierto, en física, moral, é intelectual. Acogida esta division por los gobiernos amantes de la humanidad, por los padres entendidos, y por la sociedad culta, han dado existencia, impulso á la educacion física como pedestal sobre el que ha de colocarse el faro de la inteligencia, como elemento principal de la vida del mundo laborioso y pensador. Sin entrar ahora á investigar sobre el comercio del alma con el cuerpo, ello es que sin salud, con una existencia raquítica, desfalleciente, dolorida el alma, no sirve mas que para exalar gemidos y desaparecer el hombre dejando un cadáver sin el recuerdo de haber hecho nada en favor de sus hermanos: su epitafio es el de los hombres trabajadores y honrados; un anatema contra los hombres inútiles. Esto es bastante prueba para marcar todo el interés que la educacion física reclama, interés poco entendido por los que se aduermen en placeres continuos y por miles de seres del pueblo, entregados á la ignorancia al ócio y á la miseria. En esta clase desgraciada los profesores de educacion primaria han de ser á la vez padres, ayos, criados, victimas y héroes, si han de contribuir á la regeneracion social: á ellos dirijo mi voz. Establecidos en las capitales los preceptores mas ilustrados, con el inmediato auxilio de las autoridades superiores, con buenos locales, con elementos para mejorar la educacion física de los niños, no necesitan mis humildes observaciones, mas podrán tal vez servir á los de los pueblos, que me agradecerán, al menos, mi buena voluntad.

DE LA IMPORTANCIA DE LA INVENCION EN LA INDUSTRIA.

Uno de los mayores defectos de nuestro sistema industrial, si nos es permitido valernos de esta expresion, y que seria muy útil remediar por instituciones convenientes y cuya esposicion es inútil hacer á las personas algo versadas en la industria, es que el buen éxito de una empresa no encuentra siempre la recompensa debida á la capacidad y el trabajo. Puede afirmarse sin temor de errar que la mas noble tendencia de las sociedades modernas es organizarse con el objeto de recompensar el trabajo de los mas capaces como se debería ver en el ejercicio de la magistratura y la administracion donde no se debé tener en cuenta para los ascensos, mas que los servicios prestados y la capacidad de los individuos para proporcionar otro. Esta es una de las ideas fundamentales de nuestra época de igualdad; cuya demostracion pudieron buscar nuestros padres, pero que toca á nosotros ponerlas en practica, toda institucion aplicable á la industria que se dirija al mismo objeto, es útil y necesaria para corregir ó al menos disminuir los mayores defectos de la organizacion actual.

Dirijamos una ojeada sobre las causas de los buenos resultados en la industria. Además de la capacidad y habilidad en la fabricacion, que por sí solas permiten al industrial, cumplir de una manera satisfactoria su verdadera obligacion social, se reconocen como generalmente predominantes, la habilidad para las transiciones, la abundancia de

Al tender la vista sobre nuestra nacion y sobre la culta Europa, se pregunta al hombre sensible y reflexivo ¿porqué se arrastran tantos seres enfermos y asquerosos en las villas, lugares y aldeas? ¿porqué esa lánguida molicie, ese desfallecimiento voluptuoso en que se encuentran los habitantes afortunados de las ciudades? ¿porqué el periodo de la vida humana se acorta espantosamente? ¿porqué los cortos dias que se alcanzan son de padecimientos físicos? ¿porqué tanto niño, y tanto joven, livido, demacrado y agonizante? el desaseo, la privacion de ejercicio, el regalo, la falta de educacion física, en fin, han producido tan funestas consecuencias. ¿Do están los famosos Atletas, los poderosos guerreros de Atena? ¿Dó los incansables soldados de la antigua Roma? ¿qué se hizo de los temibles y pujantes caballeros, que rompian en mil astillas lanzas en los torneos de la edad media? Hasta la memoria de Chiron, preceptor de Aquiles, inventor de la gimnástica médica, del divino Esculapio, de Tarquino el antiguo, premiando los gladiadores del circo, se ha perdido. ¿Estará el mundo condenado á perecer de inercia y de abandono? No: la educacion física dará un nuevo vigor, y tendremos hombres en vez de juguetes de tocador, en vez de agonizantes. Ya el distinguido coronel español D. Francisco Amorós crea un gimnasio en París, ya se sigue el ejemplo en todas las universidades y colgios, y ya la niñez tendrá ejercicios para desarrollar su musculatura, para tener salud, para ofrecer hombres útiles á las artes y las ciencias. En otro artículo marcaré lo que pueden hacer los profesores de los pueblos, para que conciliando sus muchas atenciones y su privacion de medios encuentren los niños, con la educacion del alma, la salud, fuente del contento y del bienestar de la vida.—G. Fernandez.

Seccion Oficial.

—La GACETA del 18 no contiene disposicion alguna de interés.

La Gaceta del 17 contiene la siguiente Real orden.

«No son la economia en los gastos y la regularizacion administrativa los únicos fines que se ha propuesto la Reina al dictar ayer su real orden acerca de la provision de vacantes, si-

capitales y la influencia del crédito y en fin, como consecuencia de esta última causa la aplicacion de los vendedores, que impeliéndose mutuamente por efecto de la concurrencia, abastecen á bajo precio los almacenes y talleres del que tienen capital puede ofrecerles dinero efectivo.

Muchos de estos medios, que bajo el punto de vista individual, tienen mucho valor, no lo tienen bajo el punto de vista de utilidad social. Si el productor disminuye los salarios, podrá marchar mejor, pero á espensas del obrero. Si á causa de la penuria del vendedor, compra las primeras materias á un precio mas bajo de lo que ha costado al productor, gana precisamente lo que pierde este: para la sociedad el resultado es nulo. El cambio de manos del capital no indica un origen de riqueza; así, el usurero que llega á apropiarse la fortuna de un hijo de familia, no ha sido ciertamente de ninguna utilidad para la sociedad.

Sin discutir en qué proporcion los diversos trabajos son útiles á la creacion de la riqueza social, nos concretaremos á considerar como elementos fundamentales de la produccion industrial, el capital combinado con el trabajo y la habilidad del productor.

Segun esto, el primer deber de la sociedad es multiplicar las instituciones que permiten á la capacidad industrial hallar el capital que necesita para poder producir. Para esto es preciso que los

no que tambien y mas principalmente ha sido el de arraigar y robustecer el principio de moralidad, una de las primeras y fundamentales causas del último levantamiento nacional.

Para conseguir un éxito favorable de tan importante disposicion, es preciso que desde los gefes superiores de este ministerio hasta los que descendiendo en clase anudan la cadena de la administracion, vigilen respectivamente el comportamiento de los empleados en el desempeño de sus deberes. La conducta privada siempre es por lo general el reflejo de lo que debe esperarse de la conducta pública; y allí donde se nota el desarreglo y el desorden, un lujo impropio, y sin medios adecuados y conocidos de sostenerle, allí existen motivos bastantes para sospechar fundadamente de los empleados que se hallan en este caso, y para que sobre ellos se ejerza la atenta vigilancia que exige el principio de moralidad que se quiere robustecer por la enunciada real orden.

Asi pues lo deberá V. tener entendido; y en el momento que resulte alguna prueba contra esta clase de empleados relativa al abuso de sus destinos, procederá V. inmediatamente á su separacion, sin perjuicio de lo que además proceda; y si la conviccion moral sobre la conveniencia de separar del servicio á los mismos fuese tan fundada y profunda que mereciese verificarlo, lo propondrá V. á este ministerio para la resolucion oportuna.

De la misma manera distinguirá V. y recomendará al gobierno á los que, celosos del cumplimiento de su deber, desempeñan sus cargos dignamente, robusteciendo así el principio del gobierno, á fin de atenderlos cual de justicia corresponde y exige la conveniencia pública, objeto principal á que deben dirigirse las miras del poder.

De real orden lo digo á V. para que en el círculo de sus atribuciones disponga con brevedad cuanto crea conveniente al logro de los fines indicados.

Dios guarde á V. muchos años. Madrid 16 de Junio de 1855.—Bruil.—Sr...»

Seccion de Noticias.

NACIONALES.

—Dice la Iberia del 18.

A las noticias que damos en otro lugar, tomadas de nuestro apreciable colega *La Nacion*,

capitales abundan á fin de que los tenedores tratando de colocarlos a un módico interés, consideren como una garantia real la capacidad y probidad del industrial de escasa fortuna, y aun se esfuerzan por buscarlos para proporcionarles los medios de producir. Por las instituciones de crédito de todos géneros, y sobre todo los bancos, que aumentan mucho la masa del capital en circulacion, satisfaría la sociedad á esta necesidad.

Si seguimos al capital en la produccion, vemos que obra convirtiéndose en su mayor parte en útiles y máquinas, y que en papel es tanto mas importante cuanto mas aumenta el número de estos útiles. Segun esto, la invencion de estos medios de produccion es el resultado mas ingenioso de la capacidad industrial, que proporciona el modo en que poner en accion el capital. Pero la invencion no solo proporciona una ocupacion para este capital, sino que tambien lo aumenta con rapidez, concurrendo poderosamente á la produccion de la riqueza.

Consideremos el efecto de la introduccion de una máquina en una industria cualquiera, por ejemplo, en la esportacion de la ulla, que es una de las mas comunes en nuestro pais. Se practica un pozo; en lo alto de este pozo se coloca un torno (este es ya una máquina) que mueve un hombre, para elevar á la superficie una cantidad de carbon de un peso poco considerable. Bien pronto la pro-

sobre los sucesos ocurridos en Santiago, tenemos que añadir los siguientes fide dignos pormenores que se nos comunican en carta particular de aquella ciudad.

Parece que sublevada el dia 13 la parte mas menesterosa del pueblo, á consecuencia de la repentina y considerable subida del trigo, se lanzó por las calles en grupos, pidiendo que se bajase el pan y se obligase á los traficantes en granos á franquear sus almacenes. Como el movimiento llegó á tomar incremento y presentaba ya un aspecto imponente, dirigiéndose los grupos á las casas de los traficantes y desplomando los vidrios á pedradas, se reunió la Milicia al toque de generala y salieron para restablecer el orden varios piquetes que fueron acometidos á pedradas, hasta que el Alcalde Sr. Toubes, accediendo á los deseos de los perturbadores, para evitar mayores conflictos, dictó un bando rebajando el precio del pan y se calmaron aquellos retirándose á sus casas.

Asi las cosas, la noche se pasó tranquila hasta el dia siguiente por la mañana, que volvieron á salir los piquetes para franquear los almacenes; y en este intermedio, hallándose en el cuartel de San Martin distribuyendo las fuerzas el Capitan de la Milicia D. Pedro Taboada, cuñado del Sr. Diputado Ruiz Pons, un nacional, á quien mandó formar, le disparó el fusil, atravesándole el pecho de un balazo y dejándole muerto en el acto. El infeliz, herido ya, pudo todavia descargar dos cuchilladas sobre el asesino, aunque sin causarle daño alguno, y espiró diciendo: *¡Muero por la libertad!* Aquel fué preso inmediatamente y entregado á los tribunales, que no tardarán en aplicarle el condigno castigo.

A consecuencia de estos sucesos la ciudad ha sido declarada en estado de sitio, y el dia 15 debió verificarse con gran pompa el entierro del Capitan Taboada.

Tal es la verdad de los hechos; y la *Soberania Nacional* ha debido ser mal informada, cuando les atribuye en su número de ayer un caracter politico que no tienen. Lo único que en ellos puede sospecharse es que la confabulacion de los almacenistas de trigo, causa primordial de todo, tuviese por objeto, no solo satisfacer una sórdida avaricia con la subida de aquel artículo, sino tambien suscitar embarazos á la situacion, cuyos enemigos se valen en contra de ella de todas las armas que proporcionan la infamia y la villania. Por esta razon escitamos al gobierno á que adopte las medidas necesarias para desconcertar tan maquiavélicos planes.

fundidad aumenta y el trabajo del hombre se hace casi improductivo.

Una máquina de vapor viene entonces á reemplazar al hombre; al instante, bajo el esfuerzo de estas poderosas máquinas (á veces de 100 ó 200 caballos, es decir, equivalente al trabajo de 500 ó 1000 hombres) se elevan con estrema facilidad enormes masas de carbon; el agua que invadía la mina es estraida, y el trabajo de elevacion de la ulla que ocasionaba un gasto considerable, se reduce al consumo de una pequeña parte del combustible estraido, por consiguiente el precio del carbon se reduce extraordinariamente.

Pero la concurrencia y abundante produccion de géneros por la disminucion de trabajo del hombre, reemplazado por las máquinas y las combinaciones de las fuerzas naturales, ¿no es el adelanto general de la especie humana, en la via del bienestar material? El capital no ha podido funcionar despues de creado sin el auxilio de la invencion, á la cual está subordinado.

La abundancia de invenciones, segun esto, es mas necesaria para la sociedad, por consiguiente, debe tratar de obtener esta primer base de la creacion de riqueza, así como consigue la segunda por medio de los bancos y demás instituciones de crédito. Fomentando y recompensando las invenciones útiles, recibirá como premio la utilidad que esto reporta á la sociedad en general.

—Parece, dice *La Nación* del 18, que el gobierno ha recibido ayer un parte de la autoridad superior de la provincia de la Coruña, comunicándole que en Santiago se había amotinado el populacho so pretexto de la carestía de los artículos de primera necesidad.

La fuerza armada y la Milicia Nacional se apresuraron á sofocar el descontento, no sin que pereciese en la refriega un oficial de la Milicia Nacional, al que dispararon un tiro salido, al parecer, de las mismas filas de la fuerza ciudadana.

Este hecho bastaría para apresurar cuanto antes la reorganización de la fuerza ciudadana, en cuyo seno se ocultan personas indignas de pertenecer á sus hontosas banderas.

Los desórdenes de Santiago revelan también que en todas partes existen elementos y focos de conspiración, que alimentan varias clases de la sociedad.

Solo la energía y la severidad de las autoridades pueden impedir tales desmanes.

Nosotros aconsejamos al gobierno que allí donde los funcionarios públicos carezcan de esas dotes, se envíe un reemplazo digno y sobre todo competente.»

ESTRANGERAS.

—Por los partes fecha 10 y 11 de Junio que del general Pelissier publica el *Moniteur* del 13, se saben los resultados del combate del 7 en las fortificaciones del *Mamelon vert* y el *Carenaje*. El jefe del ejército francés dice que han sido mucho más ventajosos que desde luego había anunciado, habiendo cogido 502 prisioneros de los cuales 20 son oficiales y 73 cañones. Se consolidan las obras ocupadas y con los mismos morteros rusos se ha hecho fuego á la escuadra, pero que esta se ha alejado.

El 9 comunicó á San Petersburgo el príncipe Gortschakoff los detalles de este ataque. Según el general ruso, después de un vivo bombardeo que duró dos días, tres divisiones francesas atacaron el 7 á las seis de la tarde los reductos *Kamschatka*, *Selinghinsk*, *Vollignie* y una batería situada entre el reducto *Selinghinsk* y el baluarte núm. 1.

Todos estos puntos fueron ocupados, y si bien el de *Kamschatka* volvió á ser ocupado por las tropas rusas, la reserva de los aliados les obligaron á abandonarlo otra vez, y solo la batería pudo salvarse.

Como una prueba del valor de sus tropas el príncipe Gortschakoff dice que la pérdida del enemigo ha sido superior á 2.500 hombres que desde luego se había calculado fuera de combate, y que ha cogido 275 prisioneros entre los cuales hay 7 oficiales y dos piezas de montaña.

Estos resultados que de ambas partes aparecen ventajosos se explican como consecuencia de ataques sangrientos y tan tenaces, que por el testimonio de los generales de ambos ejércitos hemos visto en diferentes circunstancias á los aliados, forzando con las bayonetas las posiciones defendidas por los rusos, y rehacerse estos persiguiendo á sus enemigos hasta en sus mismas trincheras. Por los demás, creemos que el reducto *Kamschatka* sea el de *Mamelon vert*, y que los de *Selinghinsk* y *Vollignie* indican los del *Carenaje*. Respecto á la batería situada entre uno de estos dos reductos y el baluarte número 1, sin duda será la obra mencionada en el parte del general Pelissier con el nombre de las *Cauteras*.

Los periódicos franceses no publican las pérdidas sufridas por los aliados en esta operación, pero por una carta de París fundada en datos oficiales se sabe que esta es de 4.000 hom-

bres, de los cuales 800 muertos: en ellos se cuentan tres coroneles y el general Pecqueux de Lavarande que había sido recientemente ascendido desde coronel á general de brigada.

—Dice el *Diario Español* del 17.

Ayer tarde y anoche se ha asegurado que el gobierno había recibido un parte telegráfico con la importante noticia de la toma de la torre *Malakoff*. El hecho nada tiene de extraordinario; porque en los diez días que han transcurrido desde que los sitiadores se apoderaron del *Mamelon Verde*, han tenido tiempo suficiente para construir baterías de brech, que á la distancia de 400 varas que aquel se encuentra de la torre, había producido un efecto terrible en murallas circulares de granito de más de 40 pies de elevación.

La torre domina completamente el barrio llamado de la *Carabelnaia* ó de la marinería, que separa de la ciudad el puerto militar, y desde el momento que los sitiadores se hayan apoderado de ese punto culminante, la defensa de la ciudad no se puede prolongar mucho tiempo, á no ser que los sitiados estén resueltos á sepultarse en sus ruinas. Si la toma se confirma, la noticia de la rendición de Sebastopol no se hará esperar mucho.

Gaceta.

—MÁSCARAS.—Sabemos que el Excmo. Ayuntamiento ha acordado que las máscaras de las noches visperas de S. Juan y de S. Pedro se celebren dentro de la población, como ha sido tradición antigua en nuestra capital, y no en el paseo de la Victoria, como el año anterior. Nosotros, que entonces combatimos con todas nuestras fuerzas aquella variación, que juzgamos inoportuna é inconveniente, no podemos menos de aplaudir un acuerdo que alabarán con nosotros todas las personas sensatas y de juicio.

—TEMPERATURA.—Disfrutamos hace algunos días una temperatura verdaderamente primaveral. No obstante las últimas variaciones que nos ha ido marcando el termómetro, el estado sanitario de esta ciudad no se ha resentido por fortuna de ninguna alteración desfavorable.

—EMBALDOSADO.—Hemos visto con gusto que se ha acabado de embaldosar la calle de Carreteras y parte de la de Almonas, y tenemos entendido que en breve se procederá al embaldosado de la de Armas y otras. Con este motivo recordamos á nuestra Corporación municipal el mal estado de la plazuela de Azonaicas, que se convierte en un polvo en el verano por la falta de empedrado.

—EXAMENES.—Por la comisión de Instrucción primaria de esta provincia se ha publicado el siguiente anuncio.

«En conformidad de lo prevenido en el reglamento de exámenes para maestros de Instrucción primaria, esta comisión ha acordado que se verifiquen los de dichos maestros y maestras respectivos á esta provincia desde el día 16 del próximo mes de Julio, dando principio á las ocho de la mañana de dicho día en un salón del Gobierno de provincia.

Los aspirantes deberán presentar con tres días de anticipación por los menos, en esta secretaría la solicitud, fé de bautismo legalizada, certificaciones, cartas de pago y muestras de escritura de que se habla en el art. 15 y 37 del mismo reglamento.

Córdoba 3 de Junio de 1855 - El G. I. P., Manuel Meudez.—El Srto., Francisco de Borja Pavon »

—CÓLERA.—Se sabe oficialmente ya que el cólera se ha presentado en la ciudad de Cabra y villa de Priego, con más benignidad en el segundo punto que en el primero, donde el día 14 murieron 27 personas invadidas por tan terrible azote. Damos esta noticia con el mayor disgusto á los lectores; pero no creemos deber ocultarlas por consideración alguna. Cuantas lleguen á nuestro conocimiento se las comunicaremos inmediatamente.

—SERENATA.—Anteanoche le dió una serenata por la banda de música de la Milicia Nacional al Sr. D. Mariano Vargas, Alcalde, Diputado á Cortes por esta provincia.

—Se nos han remitido para su publicación las dos siguientes comunicaciones.

Copia de la carta dirigida por el Excmo. Sr. Duque de la Victoria, Presidente del Consejo de Ministros, al Sr. Sub-inspector de la Milicia Nacional de esta Provincia, á consecuencia de la esposición que se le dirigió por la de todas armas de esta Ciudad.

«Muy Señor mio y de mi aprecio: recibí con suma satisfacción la patriótica manifestación que me dirige la benemérita Milicia Nacional de la Ciudad de Córdoba, ofreciendo sus generosos esfuerzos y leal y decidida cooperación para esterminar á los partidarios del obscurantismo, que desalentados se han lanzado al campo. Felizmente la bizzarria de las tropas del ejército unida á la de la fuerza Ciudadana de Aragón ahogan en su origen tan criminales intentos; pero si la tormenta arreciase, no dudo que se estrellará en la serenidad y valor de los soldados de la Patria. Acepto pues con la más profunda gratitud los generosos ofrecimientos de esa fuerza Ciudadana, á la cual doy las más expresivas gracias y ofrezco todo el cariño de su muy afecisimo Q. B. S. M.—B. Espartero.»

Copia de la comunicación dirigida por el Sr. Sub-inspector de la Milicia Nacional de esta Provincia al Excmo. Sr. Inspector general del Reino.

«Producida cierta excitación de inquietud en el ánimo de los moradores de esta Provincia á consecuencia de algunas noticias circuladas, y de temores que se indicaron sobre combinaciones que pudiesen tener en uno que en otro punto de la misma provincia, los planes de conspiración abortados en la ciudad de Sevilla; las autoridades de esta Capital adoptaron sin pérdida de tiempo las medidas que juzgaron convenientes para prevenirse contra el mal que amenazaba y sostener en la población el reposo y calma habituales.

Para asegurar este objeto contaron desde luego, como no podían menos de hacerlo, con la decisión y amor á la Libertad y al orden que distinguen á la Milicia Ciudadana de esta población. Cábeme en efecto la complacencia de haber conocido en sus afiliados con esta ocasión cuanto puede esperarse de su espíritu y aptitud para velar por los objetos que á su instituto están encomendados. Todos á porfía se han prestado á llevar sobre sí las penalidades del servicio, haciendo el de patrullas y retenes con el mayor orden y compostura, y no escusando usurpar al sueño y al descanso las horas que él escigia.

Habiendo tenido pues yo mismo la honra de tomar parte en estos actos de vigilancia, asociado á las Autoridades y varios oficiales de la Milicia, juzgo un deber imprescindible transmitir á V. E. para su conocimiento lo satisfecho que he quedado del amor al orden, á las instituciones y á la disciplina, que demuestran los ciudadanos inscriptos en esta Milicia, y los acreedores que son por lo tanto á que se recomienden al celo de V. E. por que en cuanto sea posible se complete su equipo y armamento; debiendo expresar á V. E. el mismo sentimiento respecto de los distintos cuerpos de la Milicia de esta provincia, algunos de los cuales por conducto de sus Jefes me han ofrecido del modo más expresivo sus servicios para el caso en que las circunstancias hubieran de escigir el sacrificio de su reposo y esfuerzos personales, si bien que todos ellos para hacerlos en su caso más fructuosos insisten en repetir las solicitudes de armamento ya anteriormente elevadas.»

Y lo traslado á V. E. para su conocimiento.—Dios guarde á V. E. muchos años. Córdoba Junio 15 de 1855. —El Conde de Zamora de Riofrio.

Hoy. S. Pelagio, mártir de Córdoba.

Hermoigio, obispo Tulense, preso en una batalla por los moros, fué traído a Córdoba y retenido en la cárcel hasta que su sobrino Pelagio, niño de apenas diez años, vino en rehenes por él. Puesto en la prision en lugar de su tío, permaneció en ella mas de tres años, siendo un dechado de todas las virtudes, dedicado a la leccion oracion y penitencia, hasta que admirado el rey de su hermosura lo hizo vestir lujosamente, regalarlo y ponerlo a su servicio con habitacion en su mismo palacio. Su constancia en confesar a Jesucristo, y su pureza, incapaz de acceder a los brutales deseos de un rey bárbaro, le grangearon el odio que contra él concibió aquel, condenándole primero a ser rasgadas sus carnes con garfios, después cortados sus miembros en menudos pedazos y por último dividida su santa cabeza en el año de 925. Arrojado el cuerpo al rio fué recogido y enterrado, habiéndose trasladado después sus reliquias a Leon, y posteriormente a Oviedo. Padeció el martirio junto al Convento de los mártires.

Hoy reza la Iglesia del mismo Santo, con rito doble y color encarnado.

JUBILLO CIRCULAR.—En la Iglesia de la Encarnacion.

Hoy a las diez se celebrará en la capilla del Seminario Conciliar de S. Pelagio mártir de esta ciudad, una solemne funcion de iglesia, en honor a su inclito titular, con acompañamiento de la capilla de música de la Catedral. Asistirá presidiendo el Exmo. e Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis; y predicará el Sr. Dr. D. Francisco de Gormayo y Caballero, Canónigo Magistral de esta Sta. Iglesia y Catedrático del mismo Seminario.

El Rector y Profesores invitan a todos los que han recibido en algun tiempo su educacion en este Establecimiento, a que contribuyan con su asistencia a solemnizar este religioso acto; advirtiendo además que será pública la entrada para todos los fieles de ambos sexos que gusten concurrir.

Hoy ultimo dia de Novena de S. Antonio en la hermita de la Aurora a las cinco y media de la tarde; predicará el Sr. D. Francisco de Asis Villoslada.

Quinto dia del solemne octavario que la Venerable Congregacion del Caballero de Gracia consagra al Smo. Sacramento en la Iglesia del Convento de religiosas de la Encarnacion, a las seis de la tarde, predicará el Sr. D. José Cortés y Sanchez, Canónigo de la Sta. Iglesia Catedral.

Hoy último dia de Novena de S. Antonio en la hermita de San Juan de Letran, a las oraciones.

CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche en San Andrés, San Pablo, Santísima Trinidad, San Rafael, San José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, San Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Señor de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar Viejo, y hermita de los Santos Patronos, puerta del Colodro. Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

CORDOBA.—Trigo de 28 a 33. Cebada de 20 a 22. Habas a 25. Escana a 17. Garbanzos de 30 a 30. Aceite dentro de la ciudad a 37. Id. en los molinos a 35. Jabon blando a 13 cuartos libra. Carne de vaca a 28 cuartos libra en las carneserías.

SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 40 a 48. Cebada de 28 a 32. Aceite en la Calzada a 40; para el consumo a 43.

MÁLAGA.—Trigo de 45 a 54. Cebada de 26 a 34. Maiz de 36 a 42. Garvanzos de 55 a 84. Habas de 44 a 49. Yeros de 58 a 60. Alpiste de 40 a 44. Aceite a 41.

GRANADA.—Trigo de 39 a 44. rs. Cebada de 28 a 29. Habas de 34 a 37. Maiz de 30 a 32. Aceite a 40.

TRASPORTES.

CORREOS Entran hoy de Madrid a las cuatro y

cuarto de la mañana, de Pozoblanco a las cinco y media, de Baena y su carrera y de Fuente Obejuna a las 1 1/2 de la tarde, de Cádiz, Sevilla y su carrera a las ocho menos cuarto de la noche, de Mérida y Aguilan a las cuatro y media de la tarde. Salen para Cádiz, Sevilla y su carrera a las cinco menos cuarto de la mañana, para Fuente Obejuna a las seis, para Madrid a las nueve de la noche, y para Baena y su carrera a las 8 y media.

DILIGENCIA NUEVA PENINSULAR.—Entran de Madrid los dias impares entre 7 y 8 de la mañana, y salen para Sevilla una hora después. Entran de Sevilla los mismos dias entre 11 y 12 de la noche y salen para Madrid dos horas después. Se admiten en cargos para las carreras citadas y tambien para Cádiz, Valladolid y Granada, sin detencion en Sevilla Madrid y Bailen.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los dias pares a las 8 de la mañana, y los mismos dias de Sevilla a las 7 de la mañana.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los dias impares a las 12 de la noche, y de Sevilla los pares a las 9 de la misma.

GALERAS ACELERADAS DE D. ONOPRE Y D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los dias pares a las 4 de la tarde, y salen los dias impares a las 3 de la madrugada. Hacen los viajes a Madrid en cinco y medio dias, y a Sevilla en dos y medio. Se despachan en esta ciudad frente de la Catedral, calle del Caño quebrado num. 59.

DE CORDOBA A MONTELLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

LA ANDALUZA.—Este Coche Diligencia de Córdoba a Lucena y vice-versa, saldrá de esta los dias impares a las seis de la tarde y de Lucena para esta a la misma hora. Se despacha en Córdoba en casa de D. Antonino Alfaro, calle de la Herreria num. 5.

Avisos.

ARRENDAMIENTO.—Para des- de S. Miguel de este año se arrienda el lagar del

DIARIO DE CORDOBA

de comercio, industria y administracion.

Se publica en las primeras horas de la mañana todos los dias, excepto los Lunes, y en un pliego de papel como el presente. El precio de suscripcion en Córdoba llevado a las casas es de 8 rs. al mes y 22 por un trimestre. Fuera de Córdoba 10 rs. al mes y 28 por tres meses remitiéndose franco de porte.

Se suscribe en Córdoba en su imprenta calle de la Libreria num. 1, y en la libreria de D. Francisco Lozano en la misma calle.

Fuera de Córdoba en todas las administraciones de Correos ó mandando en carta franca una letra con el importe de la suscripcion, ó bien enviando en la misma 21 sellos de los de cuatro cuartos por la suscripcion de un mes ó 59 de los mismos, por la de tres, con sobre al Director del Diario.

CARRUAJES. En las casas num. 16, calle de Jesus Maria, que habita el Sr. Marqués de Valdesfiores, se venden una Berlina, y un Birlocho con cuatro asientos, ambos Carruajes de buen uso. Las personas que quisieran tratarlos podrán pasar a dichas casas, a donde se hallan de manifesto.

LOTERIA. Al num. 14328 del último sorteo de la Loteria moderna ha correspondido un premio de 80 duros. De este billete se espendieron dos octavos en la casa que fué estanco en Sta. Ana; lo que se avisa para que llegue a noticia de las personas que los posean. En la misma casa continúan espendiéndose billetes para los sorteos sucesivos.

Caño de Escarayita. En la calle de las Cabezas número 34 estará de manifesto el pliego de condiciones todos los dias por la mañana.

GRAN BARATO DE ABANICOS y bastones. En el almacén de cristales de la fabrica de esta Ciudad se acaban de recibir dos abundantes surtidos de abanicos, y se venden por cuenta de la fabrica a precios sumamente arreglados, en ellos los hay de nacar, hueso, sándalo, y madera desde el infimo precio de cuatro cuartos hasta el detrescientos reales. Otro surtido de loza al por menor con gran baja de los precios anteriores, y bajillas para doce personas de china opaca, y de pedernal, que se dan a los precios de fabrica con solo el recargo de setenta rs. por razon de portes y quiebras elegidas al gusto del interesado.

ROBO. El dia 15 del corriente fué detenido por uno de los corredores de número de esta Ciudad en la plazuela del Socorro un hombre que dijo llamarse Francisco Perez Mesa, el cual traía un mulo, y por las pesquisas hechas por dicho Corredor, se averiguó ser robado, por lo que fué entregado a la autoridad y se halla preso. Su dueño podrá reclamarlo.

ALMONEDA. La hay de varios muebles de lujo y de última moda traídos de Madrid, en la casa número 11 calle de Santa Marta, siendo las horas de su enagenacion desde las diez de la mañana hasta las 2 de la tarde.

VENTA. Se vende una mesa de villar, de moda, charolada, con varios adornos, sin bisas, con sus cañones por donde corren las bolas a la cabaña, hecha en el año de 1854, completa de toda su servidumbre. La persona que quisiere comprarla acudirá en el término de un mes, contando desde primero de Junio hasta fin de dicho mes, a Baena, llano de Guadalupe, a casa de Mariano Morales.

TEATRO.

Funcion para hoy.

A beneficio de la primera bailarina Doña Adela Guerrero.—La Comedia nueva en un acto, Dios castiga sin palo.—El baile titulado La Aurora Madrileña, en el que la beneficiada ejecutará El Vito Sevillano.—La Comedia tambien en un acto, Malas tentaciones.—Terminando con la pieza del género andaluz, La Cigarrera de Cádiz.

A las ocho y tres cuartos. A 3 rs.

Córdoba: Imprenta y Litografía de D. E. Garcia-Tena, calle de la Libreria número 1.